Discours vœux 2024

Madame la préfète
Madame la sous préfète par intérim
Messieurs les Sénateurs
Monsieur le vice-Président du Conseil Régional,
Mesdames, Messieurs les conseillers départementaux
Madame la Présidente de la Communauté de Communes,
Mesdames, Messieurs les élus ,
Mesdames, Messieurs en vos grades et qualités,
Mesdames, Messieurs,
Chers amis,

C'est un grand plaisir de vous retrouver si nombreux pour partager ce moment de convivialité, autour de notre traditionnelle cérémonie des vœux.

En ce début d'année, je vous présente au nom du Conseil municipal, nos vœux les plus sincères de bonne et heureuse année.

A vous-même et à vos proches, nous souhaitons la santé, la sérénité, la réussite dans vos projets personnels, professionnels, associatifs.

Nos pensées vont également vers nos concitoyens touchés par les épreuves de la vie, la maladie, la solitude. Nous formons le vœux que cette nouvelle année leur apporte espérance et réconfort.

La cérémonie des vœux c'est d'abord l'occasion de faire le bilan de l'année écoulée et cette année 2023 fut particulièrement riche en évènements.

En effet, l'année écoulée a revêtu une signification particulière, marquant le mimandat de notre équipe municipale. Cependant, elle restera surtout gravée dans nos mémoires en raison de la décision remarquable de mon prédécesseur, Michel Moine qui, après 22 ans de service dévoué à notre commune, a choisi de passer le flambeau. Cette transition, empreinte d'une longue histoire de dévouement et de service, symbolise la continuité dans l'engagement envers notre ville.

C'est ainsi, que le 23 juin 2023, j'ai humblement pris la responsabilité qui m'était confiée, honoré de succéder à un maire dont le dévouement a marqué notre commune de manière indélébile.

C'est avec un profond respect pour le passé et un enthousiasme renouvelé que j'aborde avec vous cette année 2024.

Comme je vous le disais en introduction, cette cérémonie est l'occasion de faire le bilan de l'année écoulée.

. L'une de nos principales réalisations a été l'aménagement du haut de la Grande Rue. Ce projet ambitieux, débuté à l'automne 2022, a tout d'abord permis de revoir intégralement les réseaux d'eau, d'assainissement, et d'eau pluviale. Mais ils ont surtout permis de rendre sa place au piéton, d'améliorer l'accessibilité à nos commerces notamment aux Personnes à Mobilité Réduite, de fluidifier le stationnement par l'installation de 2 bornes arrêt minute, de maintenir le stationnement gratuit grâce au maintien de la zone bleue.

La Grande Rue et de la rue des Déportés Politiques ont été classé « zone de rencontre » limitant ainsi la vitesse des véhicules à 20 km/h, donnant la priorité aux vélos et aux piétons, rendant ainsi la déambulation toujours plus convivial en centre-ville. Un investissement de 850 000 € subventionné à hauteur de 600 000 € avec un autofinancement de 250 000€ sans avoir recours à l'emprunt.

- . Un autre chantier d'envergure, les travaux sur le réseau d'alimentation en eau potable, Avenue de la République et Route de Limoges. Ce projet crucial a consisté au remplacement de 2 kilomètres de canalisation, une mise à jour nécessaire, la canalisation précédente avait plus d'un siècle. Ce chantier, débuté lui aussi en 2022, a duré une année entière, mais les bénéfices pour notre commune sont indéniables en matière de sécurisation de notre réseau d'eau potable. Un investissement de 745 000 € dont 24 % d'autofinancement, là aussi sans avoir recours à l'emprunt.
- . L'hiver dernier, c'est notre cinéma qui faisait peau neuve peau. La rénovation des deux salles a été réalisée, incluant le remplacement des fauteuils, la réfection des sols et des peintures pour un montant global de 140 000€ financé pour partie par le Centre National du Cinéma. Ces améliorations offrent une expérience cinématographique encore plus agréable aux amateurs du 7ème art.
- . Je souhaite aussi évoquer un projet important pour Aubusson, plus particulièrement pour une de ses entrées de ville, le rond-point du Pré Cantrez, affectueusement appelé " rond-point cacahuète". Sur cette réalisation, portée par le Conseil Départemental, la ville d'Aubusson a collaboré sur plusieurs points, notamment sur les réseaux d'eau et assainissement ainsi que l'éclairage public, pour un coût total de 187 000 €.

- . Au chapitre des écoles. Chaque année, les vacances scolaires d'été donnent lieu à des travaux d'entretien courant. En 2023, ils se sont accompagnés d'une restructuration de l'école maternelle Villeneuve. En effet, dans une logique de maîtrise des dépenses énergétique, après consultation des enseignants et des parents d'élèves, nous avons décidé de regrouper les classes dans un seul et unique bâtiment, le bâtiment principal dont la capacité d'accueil est suffisante. Durant l'été, les services municipaux ont assuré la réfection et l'aménagement des salles de classes. Aujourd'hui, après 4 mois de recul, cette nouvelle configuration donne pleinement satisfaction.
- . **Toujours dans nos écoles**, en cette rentrée 2023 la commune s'est engagée dans le dispositif «Petits déjeuners à l'école» pour les élèves de l'école maternelle Villeneuve. L'idée est de fournir à chaque enfant, à son arrivée en classe, un apport alimentaire suffisant pour le premier repas de la journée. Les Petits déjeuners à l'école sont gratuits et ils sont bio!
- . Concernant l'action sociale. Nous sommes fiers de notre engagement envers nos aînés, une population précieuse qui a grandement contribué à façonner notre ville. Le Centre Communal d'Action Sociale (CCAS) demeure au cœur de nos préoccupations. Le repas annuel des aînés, les colis des aînés, et cette année l'excursion dans le Berry sur les traces de l'écrivaine George Sand sont autant d'initiatives visant à célébrer nos aînés, à leur offrir des moments de convivialité et à tisser des liens intergénérationnels essentiels à la vie d'une commune.

Ainsi, afin de conforter nos actions au sein du CCAS, nous avons recruté un nouveau membre au sein de notre équipe administrative. Un volontaire territorial administratif, en charge du CCAS, qui apporte son savoir-faire et son dynamisme pour améliorer le quotidien de nos aînés. Dès son arrivée, il a organisé un forum sur l'autonomie, « le forum de l'automne », une journée d'information rassemblant des acteurs du maintien à domicile et de la santé. Une 1ère édition qui a rencontré un franc succès. A cette occasion, la commune d'Aubusson s'est engagée au côté de France Alzheimer en signant une charte d'engagements réciproques, une démarche d'engagement envers l'inclusion des personnes atteintes de cette maladie.

. **Par ailleurs,** nous sommes fiers de nos actions de solidarité, telles que l'opération "patates solidaires" et les jardins familiaux à La Chassagne. Grâce à ces initiatives, cette année encore, nous avons récolté cinq tonnes de pommes de terre destinées aux bénéficiaires des Restos du Cœur, de la Croix Rouge, de l'ADAPEI ou encore au Centre Hospitalier d'Aubusson.

- . **2023 Aubusson ville toujours plus solidaire.** Depuis le début de la guerre en Ukraine, nous avons multiplié les actions de solidarité en direction du peuple Ukrainien. Cette année encore, aux côtés de l'association Amitié France-Ukraine des collectes en faveur des déplacés ukrainiens ont été organisées, un local de stockage a été mis à disposition, plusieurs tonnes de matériel ont été acheminées à Boutcha en Ukraine ainsi qu'une ambulance réformée.
- . **2023 Aubusson une ville toujours plus vibrante** et dynamique grâce à l'implication exceptionnelle de nos associations sportives, culturelle et sociales.

Cette année encore, elles nous ont fait vivre des temps forts, des manifestations d'envergure, des moments magiques comme le marché de Noël , le défilé de mode, l'Enduo du Limousin, la fête médiévale, la grande braderie du 15 août, le monokeraid, le festival précaire, la fête Nationale du MINIBASKET, ou encore le festival Nature Climat Environnement et bien d'autres évènements (concerts, expositions , conférences...) tout aussi importants qui contribuent à la vitalité de notre commune grâce à l'engagement permanent de leurs bénévoles et salariés. La municipalité soutient pas moins de 80 associations, 100 000 € d'aides directes (les subventions) et 450 000 € d'aides indirectes, comme la mobilisation de personnel et la mise à disposition de matériel et de locaux.

Ces acteurs de la vie locale sont les artisans de notre vitalité collective, les bâtisseurs de liens qui font d'Aubusson un lieu où il fait bon vivre.

- . Par ailleurs, je n'oublie pas La Cité Internationale de la Tapisserie, véritable joyau de notre patrimoine qui célèbre l'art séculaire de la tapisserie, attirant des visiteurs du monde entier. Des visiteurs toujours plus nombreux, battant même des records de fréquentation au cœur de l'été. Une cité qui fait rayonner Aubusson franchissant le cap des 300 000 visiteurs cet automne.
- . **Aussi**, je ne peux pas ne pas citer **La Scène Nationale d'Aubusson**, qui elle aussi en 2023 a battu des records de fréquentation. Elle est le lieu où se rencontrent les arts sous toutes leurs formes. Elle offre un espace de créativité et d'échanges qui enrichit notre vie culturelle et participe à faire battre le cœur d'Aubusson. Les spectacles et les événements qu'elle propose, nourrissent notre esprit, favorisent la créativité et contribuent au rayonnement culturel de notre territoire.
- . **Permettez-moi aussi de souligner** quelques-unes de nos propres initiatives, comme le salon du Couteau Artisanal, les expositions estivales ici en ce lieu, ou encore ce formidable coup de projecteur sur notre territoire avec l'accueil du jeu des 1000 euros de France Inter, ce célèbre jeu qui réunit chaque jour près d'un million et demi d'auditeurs.

Pour conclure cette rétrospective, deux événements particuliers ont marqué l'année 2023

- . Un événement inédit à Aubusson. En juillet dernier, au cœur de l'été, des analyses sur le réseau de distribution du SIAEP de la Rozeille révélaient la présence de traces de toxines dans l'eau, rendant cette dernière impropre à la consommation. 56 communes furent impactées dont Aubusson. Grâce à la mobilisation de tous, une formidable chaîne de solidarité s'est mise en place afin de subvenir aux besoins de la population. Cet évènement a mis en lumière combien la solidarité et l'entraide fonctionne sur notre territoire mais aussi, combien il est essentiel d'investir dans la préservation de notre ressource en eau potable.
- . Un autre évènement marquant, le 19 septembre 2023 à l'occasion de ses 102 ans, la commune d'Aubusson a rendu hommage à André Chandernagor pour le remercier pour tout ce qu'il a fait pour Aubusson et pour son regard toujours proche et bienveillant qu'il a su lui porter.

Cet hommage s'est traduit par l'attribution de son nom à l'allée qui borde le Centre Culturel et Artistique Jean Lurçat, mais aussi par l'installation d'un buste en bronze à son effigie devant ce lieu qui lui est cher.

Et maintenant parlons des perspectives pour 2024 :

. **Tout d'abord une déception** pour cette année 2024: La non réhabilitation du hall polyvalent.

Après une phase d'étude et de diagnostic, nous avons été contraints d'interrompre la mission de maîtrise d'œuvre à l'étape d'avant-projet sommaire. En effet, les désordres constatés au cours des phases d'étude et de diagnostic ont considérablement fait grimper les coûts nécessaires à sa rénovation. Les dépenses prévisionnelles sont passées de 1 500 000 € initialement prévus, à 4 800 000 €, alors qu'un équipement neuf similaire coûte environ 5 000 000 €. La commission travaux a donc décidé de mettre un terme à la mission de maîtrise d'œuvre. Seule consolation, les désordres constatés n'altèrent pas son intégrité, le hall polyvalent peut continuer à être exploité sous sa forme actuelle. Dans les mois à venir, nous lancerons une consultation pour une réfection globale de sa toiture prévue pour 2025.

La vétusté des équipements sportifs sur notre territoire représente un défi majeur. Les clubs sportifs locaux expriment un besoin urgent d'installations modernes, soulignant l'importance de répondre aux normes contemporaines. Pour relever ce défi, qui dépasse les capacités individuelles des municipalités, une approche Intercommunale est nécessaire. Une collaboration à cette échelle permettrait la conception, le financement et la mise en œuvre efficaces de projets d'infrastructures sportives modernes, contribuant ainsi à renforcer l'attractivité du territoire, attirer de nouveaux résidents et stimuler l'économie locale. Des réponses concrètes sont indispensables

pour assurer un avenir sportif prospère et renforcer l'attrait de notre bassin de vie. Nous devons ouvrir ce débat dès maintenant.

Pour revenir aux projets de 2024 :

. **L'une des réalisations de cette année 2024** sera la création d'un Centre de Santé Médical Mutualiste.

En effet, notre territoire n'échappe pas à la règle et connaît lui aussi des difficultés d'accès auprès des médecins généralistes. La création de ce centre de santé qui vise à renforcer l'offre sanitaire locale est essentielle à l'attractivité de notre territoire. Sa réalisation est prévue au rez-de-chaussée de la Passerelle, ici juste à côté. Il est porté par la Mutualité Française Limousine avec le soutien de l'ARS, en partenariat avec la Communauté de Communes Creuse Grand Sud et la commune d'Aubusson. Les médecins seront salariés de la Mutualité, la Communauté de communes apportera une subvention annuelle d'équilibre et la commune d'Aubusson mettra à disposition les locaux après avoir réalisé les aménagements. Un projet qui vise donc à offrir à nos concitoyens un accès facilité aux services de soins. L'investissement de la commune pour l'aménagement des locaux est estimé à 149 000€.

L'accès aux soins est le premier critère d'attractivité d'un territoire, ce qui m'oblige à vous parler de la situation de notre Centre Hospitalier.

Le Centre Hospitalier d'Aubusson conduit un projet de restructuration de l'ensemble de ses services sur un site unique, au Mont.

L'intérêt de cette restructuration est de proposer un EHPAD neuf et un bâtiment historique modernisé pour les activités sanitaires que sont les urgences, l'imagerie, la médecine, la rééducation, les consultations spécialisées, la chirurgie. Ce projet est vital et vise à conforter les services rendus à la population. Il porte une véritable ambition pour le Sud du département. Ce projet, qui pour des raisons qui parfois nous échappe, a du mal à voir le jour. J'en appelle donc au bon sens et aux responsabilités de chacun et j'émets les vœux que ce projet de restructuration de notre hôpital se concrétise le plus rapidement possible, il y a urgence.

D'autres projets pour l'année à venir

. La requalification en « coulée verte » de l'allée Jean-Marie Couturier

Le projet est de créer une liaison douce, une coulée verte, entre le centre-ville et le quartier de la Rebeyrette en offrant aux piétons une promenade en bord de Creuse. Cette initiative se traduira par la réalisation d'un cheminement piéton le long des berges de la Creuse, assurant confort, détente et bien être en y intégrant un parcours de santé, le tout dans une véritable oasis de nature au cœur de notre ville.

Le coût prévisionnel de cet aménagement est estimé à 330 000 €. Ce projet est susceptible de bénéficier de plusieurs subventions (DETR, FEDER, RÉGION).

- . **Autre réalisation** qui devrait débuter en 2024, la renaturation de l'Esplanade Charles de Gaulle (coté Beauze) qui était un jardin d'agrément à l'époque de l'usine Philips. Aujourd'hui c'est un vaste parking qui privilégie la voiture. Le projet permettra de créer une continuité piétonne le long des berges de la Creuse et de la Beauze, de réorganiser l'espace pour une circulation des véhicules plus adaptée dans un espace paysager végétalisé, en créant des espaces ombragés propices à la détente. Les eaux de surface seront maîtrisées, absorbées principalement par des sols rendus moins perméables. Le coût prévisionnel de cet aménagement est estimé à 700 000 €. Ce projet est susceptible de bénéficier de plusieurs subventions, notamment du FONDS VERT.
- . Cette renaturation de l'esplanade Charles de Gaule sera accompagnée de la construction d'une passerelle piétonne en direction du Pôle Enfance. Cette passerelle non seulement sécurisera l'accès au Pôle Enfance, mais aussi offrira un cheminement piéton entre l'Esplanade Charles de Gaule et la Cité de la Tapisserie via l'Avenue de la République.

Le coût prévisionnel de la réalisation de cette passerelle est estimé à 130 000 €. Ce projet est susceptible de bénéficier de plusieurs subventions notamment de l'Etat, de la région et du programme Leader.

. **Dans le cadre de notre politique d'attractivité** porté par le programme "Petites villes de demain», nous sommes engagé dans différentes actions en faveur de l'amélioration du cadre de vie des habitants.

En 2024, afin de répondre aux problématiques de logements, notre municipalité s'oriente vers la mise en place d'une **Opération Programmée d'Amélioration de l'Habitat et de Renouvellement Urbain (OPAH-RU)** en étroite collaboration avec la Communauté de Communes. Cette opération sera effective à la fin du 1er trimestre et permettra aux habitants de bénéficier d'aides de l'Anah, de l'EPCI et de la collectivité pour réaliser des travaux qu'ils soient occupants ou bailleurs.

. **D'autre part**, pour renforcer ses fonctions de centralités au bénéfice de la qualité de vie de ses habitants, la commune a signé en décembre 2023 , une convention d' **Opération de Revitalisation de Territoire** .

Véritable boîte à outils au service d'un projet de territoire, l'ORT offre un accès à des avantages concrets et immédiats permettant de :

Renforcer l'attractivité commerciale en centre-ville.

Favoriser la réhabilitation de l'habitat

Mieux maîtriser le foncier

Et faciliter les projets à travers des dispositifs expérimentaux.

- . Toujours dans le cadre du programme « Petites Villes de Demain», nous avons sollicité l'agence AREP, afin que celle-ci mène une étude sur le tissu commerçant aubussonnais. La restitution de ce travail a permis une mise en lumière des enjeux à appréhender, des leviers à activer, afin d'assurer un dynamisme commerçant toujours plus vigoureux. Nous avons choisi de suivre les préconisations de l'agence en menant un premier travail consacré à la signalétique de centre-ville, qui permettra de mettre en réseau les lieux de visites, les commerces et le patrimoine bâti, et ainsi de constituer un parcours piéton donnant la possibilité aux visiteurs de découvrir l'ensemble de l'offre aubussonnaise.
- . **Enfin**, **d'autre initiatives sont en cours de gestation**, comme l'agrandissement de notre Gendarmerie, la sauvegarde de notre patrimoine avec l'association Maisons Paysannes de France, ou encore le lancement d'un COPIL sur le devenir de notre Hôtel de Ville.
- . **Un mot également sur Paris 2024**, les jeux olympiques.

Labellisée Terre de Jeux 2024, la Commune d'Aubusson participera aux événements organisés dans le cadre de l'opération "la Creuse fait ses Jeux". En avril prochain des olympiades se dérouleront à Aubusson, mêlant activités sportives et culturelles. Aussi, je profite de cette parenthèse sportive pour saluer la création d'un nouvel évènement, dont la 1ère édition aura lieu en septembre 2024, **le Trail de la vallée des Lissiers**, un trail urbain au cœur de la ville d'Aubusson pour profiter d'une expérience sportive inédite!

. AUBUSSON, COMMUNE TOURISTIQUE l'unique commune creusoise à bénéficier de ce classement. C'est la reconnaissance par les pouvoirs publics des efforts accomplis par la collectivité pour structurer une offre touristique adaptée, je suis convaincu que les initiatives que je viens de vous présenter, contribueront à renforcer le caractère unique de notre ville et à offrir des espaces de vie toujours plus attractifs et agréables.

2024 est prometteuse, ces nombreuses réalisations sont le fruit d'une collaboration étroite entre la municipalité et vous, chers concitoyens. Elles contribuent à façonner une Aubusson toujours plus belle, fonctionnelle et agréable à vivre.

En ce début d'année, je tiens à exprimer ma reconnaissance envers chacun d'entre vous pour votre implication et votre soutien.

À nos entreprises locales, nos artisans, nos commerçants, notre tissu associatif, je veux exprimer une reconnaissance toute particulière. Votre dynamisme, votre créativité et votre esprit d'entreprise sont des éléments essentiels à la vitalité économique d'Aubusson. Chaque initiative, chaque réussite contribue à tisser le fil de la prospérité qui imprègne notre cité.

À nos employés municipaux, je veux rendre hommage à votre dévouement sans faille. Vous êtes les artisans de la transformation quotidienne de notre ville. Votre travail acharné et votre engagement sont la colonne vertébrale qui soutient le développement de nos projets, faisant d'Aubusson un lieu où il fait bon vivre.

Je souhaite également exprimer ma profonde gratitude envers nos précieux partenaires. L'État, la Région, le Conseil Départemental, l'Agence de l'Eau Loire-Bretagne, le Pays Sud Creusois, la Communauté de Commune Creuse Grand Sud, sont des piliers essentiels dans la concrétisation de nos ambitions. Leurs soutiens financiers ou logistiques sont une bouffée d'oxygène permettant la réalisation des projets d'infrastructure, d'environnement et de développement qui façonnent le visage d'Aubusson.

Aubusson, c'est bien plus qu'une ville. C'est une commune engagée, résiliente et tournée vers l'avenir.

Et enfin pour terminer, je souhaite exprimer ma profonde gratitude envers vous tous pour votre présence aujourd'hui. Merci de contribuer à la richesse de notre commune par votre engagement et votre passion.

Pour prolonger ces moments de partage et de convivialité, je vous invite chaleureusement à nous rejoindre pour un pot de l'amitié à l'issue du discours de Mme la préfète Anne FRACKOWIAK-JACOBS

Merci encore pour votre présence et votre participation active à la vie de notre ville.

Avec tout mon optimisme et mes vœux les plus chaleureux, je vous souhaite une bonne année 2024!